



Assemblée générale annuelle (AGA) 2021

Tenue le 16 juin 2021

Rencontre en visioconférence sur Zoom

Ordre du jour de l'assemblée générale annuelle

1. Constat et vérification du quorum
2. Lecture et adoption de l'ordre du jour
3. Nomination d'un(e) président(e) d'assemblée et d'un(e) secrétaire d'assemblée
4. Mot de bienvenue du président du CREDDO
5. Adoption du procès-verbal AGA 2021
6. Présentation et adoption du rapport annuel 2020
7. Présentation du rapport financier 2020-2021
8. Nomination du vérificateur comptable 2021-2022
9. Varia



Procès-verbal de l'assemblée générale annuelle 2021

1. Présences et ouverture de l'assemblée

Le quorum est constaté (**29 participants**) et l'assemblée générale est ouverte à **18:36**.

2. Lecture et adoption de l'ordre du jour et nomination du président d'assemblée et du secrétaire d'assemblée

M. Nicolas Greugny propose l'ordre du jour et Mme Geneviève Carrier seconde. M. Benoit Delage se propose à titre de président d'assemblée et propose M. Pierre-Luc Brien et Mme Raphaële Cadieux-Laflamme comme secrétaires d'assemblée.

3. Mot de bienvenue du président du CREDDO

M. Delage mentionne que l'AGA se terminera vers 19h30. M. Marc Bureau, président du CREDDO, souhaite la bienvenue à tous et remercie les participants pour leur présence. M. Marc Bureau remercie tous les membres du CA pour leur disponibilité et leur expertise en plus de souligner l'excellent travail de M. Benoit Delage à titre de directeur général du CREDDO.

4. Adoption du procès-verbal AGA 2021

M. Réal Lalande propose l'adoption du procès-verbal de 2021 et Mme Sophie Brunet seconde la proposition. La parole va à M. Marc Bureau, le directeur général du RNCREQ. Ce dernier mentionne qu'il est fier du travail effectué avec le RNCREQ et ce, grâce à l'expertise de tous les CRE. Le RNCREQ et les 16 CRE forment ensemble le plus grand rassemblement d'organisations du domaine de l'environnement. M. Marc Bureau se permet d'informer les participants que leur demande de financement déposée au gouvernement fédéral en octobre dernier a obtenu un retour positif. En effet, le fédéral a décidé d'octroyer un financement d'un peu plus de 3 millions de dollars qui sera divisé entre le RN et les 16 CRE. M. Bureau réitère que le CREDDO est l'un des CRE les plus dynamiques au Québec et que M. Benoit Delage fait un excellent travail.

5. Présentation et adoption du rapport annuel 2020-21

La dernière année fut encore une fois une grande année. En 2021, nous avons dépassé la vingtaine d'employés (21 employés au moment de l'AGA) et le million en budget d'exploitation. C'est plus de 40 projets qui sont en cours au CREDDO. Pour la prochaine année, nous prévoyons de doubler ce budget. Une grande réussite.

Mais ce n'est pas nécessaire là où le jello à pogner. Faire du jello peut paraître simple mais, il est



possible de le manquer si l'on ne suit pas les instructions. Le CREDDO aurait beau doubler son budget mais ce ne sera jamais assez pour agir autour des trois enjeux environnementaux et du développement durable suivants : La dette écologique; La perte de biodiversité; Les changements climatiques.

Le jello pogne quand nous rallions les forces vives en Outaouais autour d'une action concertée ayant pour but de créer et de mettre en œuvre des solutions durables en réponse aux enjeux environnementaux et du développement durable du 21e siècle.

Pour ce faire, nous faisons preuve d'un leadership courageux, soutenu et partagé

Le CREDDO n'est pas un organisme revendicateur ou bien un organisme qui désire faire concurrence aux secteurs privés, le CREDDO est un organisme axé sur des stratégies de concertation et de partenariat. Depuis l'hiver 2021, le conseil d'administration du CREDDO définit le partenariat de cette façon: une relation de collaboration entre deux ou plusieurs personnes basée sur la confiance, l'égalité et la compréhension mutuelle, pour atteindre un objectif spécifique.

Si nous avons réussi à unir les gens autour des acteurs de la région et d'assurer des investissements conséquents dans la région, c'est à cause de notre capacité à donner du sens à des projets concrets autour de partenariats. Nous désirons soutenir un écosystème de leader. Voilà les instructions pour faire un bon jello.

Il va de soi de remercier le conseil d'administration et mon très honorable et bien heureux président pour leur confiance. Je tiens aussi à souligner le bonheur des gens qui forment l'équipe du CREDDO. Augmentation de l'indice de bonheur de 4% comparativement à l'année passée. Plus haut que jamais. Leur dévouement pour la région est rempli de sens.

Merci pour votre appui et votre collaboration. Vous donnez du sens à notre mission.

- Axe Économie verte

L'axe d'économie verte travaille actuellement sur plus d'une douzaine de projets. En voici quelques exemples :

La Ville de Gatineau a fait appel au CREDDO pour la réalisation d'un mandat visant à déterminer le potentiel d'intégration de l'économie circulaire dans les parcs d'affaires Pink et Aéroport. Le Centre de transfert technologique en écologie industrielle (CTTÉI) a également collaboré au projet. En combinant un processus de consultation des entreprises et une modélisation des flux de matières, des besoins et des stratégies pertinentes à implanter dans les parcs industriels ont été identifiés, en accordant une attention particulière aux secteurs de la construction, la



transformation, l'agroalimentaire et le transport des matières résiduelles.

Maude St-Onge travaille aussi sur la feuille de route en économie circulaire. L'idée est de co-crée, en partenariat avec les forces vives d'un territoire, une stratégie pour l'intégration de l'économie circulaire à grande échelle et au sein de divers secteurs d'activité. Cette feuille de route favorisera l'ensemble des stratégies d'économie circulaire, qui non seulement réduisent l'utilisation des matières premières mais, en plus, stimulent l'innovation.

Le CREDDO travaille présentement sur un projet, en partenariat avec Tourisme Outaouais, afin de favoriser l'acquisition et l'installation de bornes de recharge pour véhicules électriques ou hybrides rechargeables à destination de leurs entreprises touristiques membres. Celui qui s'occupe de ce projet est principalement Pierre-Luc Brien. Par la mise en place de ce type de projet, le CREDDO souhaite contribuer à l'électrification du milieu du transport en Outaouais.

Le CREDDO héberge aussi l'agent du Fonds Écoleader pour la région de l'Outaouais, M. Frédéric Girard. Le programme du Fonds Écoleader permet d'aller chercher une aide financière pour des projets de toutes sortes, incluant ceux en économie circulaire et en transition énergétique, pour ne nommer que ceux-ci. Il est soutenu par Pierre-Luc Brien à travers ses différentes démarches.

- **Axe Collectivités durable**

L'axe Collectivités durable travaille sur le projet de verdissement de l'île de Hull et la Campagne Vivre en vert. Ces projets totalisent des investissements de plus de 2 millions de dollars pour la réalisation de projets de verdissement sur le territoire de la Ville de Gatineau.

Le verdissement est une priorité pour les gouvernements fédéraux et provinciaux pour les prochaines années et des financements conséquents sont déjà prévus. Toujours dans le même esprit, le CREDDO a déjà proposé en septembre 2020 à la Ville de Gatineau l'adoption d'une Politique réservant 1% du budget de construction et de voirie de la Ville de Gatineau pour le verdissement urbain.

Pour 2020-2021, nous étudions la possibilité de mettre en place une coopérative sylvicole régionale pour venir combler le manque d'arbres dans la région.

Interventions



Fabien Despeyroux : Avez-vous pensé à l'ISFORT, l'institut de recherche rattaché à l'Université du Québec en Outaouais dont les activités sont dédiées à l'étude de la forêt feuillue tempérée ? Et où en êtes-vous avec la mise en place de ce projet ?

Benoit Delage : Oui nous y avons pensé et nous en sommes encore à l'étape préparatoire.

- **Axe Milieux naturels**

Le CREDDO fait également la promotion de projets structurants. La démarche régionale concertée pour l'élaboration des PRMHH a été entamée. Le CREDDO a pris part à la création de la réserve de biodiversité des rivières Noire et Coulonge avec la SNAP-VO qui constitue 115 000 hectares d'aire protégée. Une subvention de 300 000\$ du gouvernement du Canada a été accordée pour ce projet. Un projet d'implantation du saule à croissance rapide comme mesure d'adaptation aux changements climatiques est également en cours.

En plus de la poursuite des projets pour 2020-2021, le CREDDO s'impliquera dans un atelier régional sur l'acceptabilité sociale des mesures de conservation des habitats fauniques en terres privées, dans la concertation régionale des acteurs concernés par la connectivité écologique et dans le développement de nouveaux services d'accompagnement.

Les milieux naturels constituent un patrimoine collectif et offrent des *Solutions nature* nécessaires à la résilience face aux changements climatiques. Tout d'abord, à titre de patrimoine collectif, les milieux naturels représentent une valeur économique et sociale par les activités qu'ils soutiennent (ex. tourisme) et par leur rôle symbolique qui participe à l'identité des populations. La perte d'une partie du patrimoine naturel contribue non seulement à la perte de revenus potentiels, à des dommages environnementaux collatéraux, mais également à une érosion de l'identité collective. Pourtant, la mobilisation des populations et des acteurs passe par le sentiment identitaire et doit être prise en compte pour assurer une adhésion de l'ensemble des groupes sociaux à un plan climat visant l'adaptation et la résilience face aux changements climatiques. Les instances politiques comme les municipalités et les MRC ont un très grand rôle à jouer sur le plan de l'action publique en matière de protection du patrimoine naturel. Cela peut passer par la restauration, la conservation ou la protection des lieux à forte valeur symbolique ou identitaire. Notons que la prise en compte des vecteurs social, identitaire et patrimonial est cohérente avec les documents phares du développement durable, à commencer par la Convention du patrimoine mondial de l'UNESCO (1972), le rapport Brundtland (1987), l'Agenda 21 (1992) et la *Loi québécoise sur le développement durable* (2006).

Ensuite, à titre d'infrastructures, les milieux naturels offrent des solutions fondées sur la nature c'est-à-dire des *"actions visant à protéger, gérer de manière durable et restaurer des*



écosystèmes naturels ou modifiés pour relever directement les défis de société de manière efficace et adaptative, tout en assurant le bien-être humain et en produisant des bénéfices pour la biodiversité”. La considération des services écologiques rendus aux populations gratuitement ou à forte rentabilité assure une gestion plus adaptative et plus résiliente aux changements climatiques. Parmi les *Solutions nature* dont la région bénéficierait, notons la mise en place de corridors écologiques. Ces derniers permettent une meilleure santé des écosystèmes connectés, donc des services écologiques optimisés : biodiversité accrue et multiplication des services, purification d’air, filtration de l’eau, rétention de l’eau, diminution des zones d’inondation et des périodes de sécheresse, diminution des débordements d’eaux usées, sécurité accrue des citoyens, augmentation de la qualité de vie des citoyens, amélioration des conditions favorisant la santé publique, diminution des coûts associés aux événements destructeurs. La Ville de Gatineau a un potentiel important pour contribuer à la mise en place de *Solutions nature* et le CREDDO a l’expertise nécessaire pour contribuer à leur mise en place.

6. Présentation du rapport financier 2020-2022

M. Nicolas Greugny propose le rapport annuel 2020-2021, Geneviève Carrier seconde la proposition. M. Nicolas Greugny présente le rapport financier 2019-2020. Elle remercie toute l’équipe du CREDDO pour ces deux dernières années. Les états financiers de 2019-2020 montrent que le CREDDO est en croissance. Cette année le CREDDO a des revenus de 978 732\$ (augmentation de 6,1% par rapport à l’année dernière).

On souligne la transparence du CREDDO en ce qui concerne ses états financiers, notamment par l’intermédiaire de ses différents projets comme le Fonds Écoleader.

7. Nomination du vérificateur comptable 2020-2021

Réal Lalande propose, secondé par Sophie Brunet.

8. Présentation des prévisions budgétaires

M Benoit Delage présente le budget 2020-2021. Le CREDDO est un levier dans la région. Seulement 8% viennent du secteur municipal.

9. Élection du conseil d’administration

Marc Bureau et Sophie Brunet sont en élection et les deux décident de se présenter à nouveau. Aucune objection, donc il n’y aura pas d’élection.

10. Varia

Nicolas Greugny : Je tiens à féliciter le CREDDO pour leur bon travail des dernières années.



M. Benoit Delage conclut l'AGA 2021. Il annonce aussi qu'il se tiendra un événement du RNCREQ au Moulin de Wakefield à la mi-octobre.

M. Benoit Delage remercie tout le monde d'avoir participé à l'assemblée générale. Alain Fortin propose la fermeture de l'assemblée à 19h35, secondé par Nicolas Greugny.